

Curso virtual de la AFM Ciclo 2020

Nombre: Argumentos para el debate sobre la despenalización total del aborto

Docente: Ana Cristina González Vélez (Colombia). Ver perfil

Fechas: Marzo, 2 (lunes) al 23 (lunes) de 2020.

Objetivos: 1. Propiciar una conversación latinoamericana entre activistas feministas sobre la necesidad de avanzar la agenda de aborto hacia su despenalización total, 2. Ofrecer argumentos para el debate público nacional y regional sobre la despenalización total del aborto, 3. Generar intercambios entre distintas expresiones del movimiento feminista que luchan por el aborto "legal, libre y gratuito" abordando las diferencias entre estrategias y entre comprensiones del fenómeno.

Metodología: el curso será un espacio de diálogos e intercambios virtuales, presentaciones en power point con voz, materiales interactivos y lecturas dirigidas según material bibliográfico proporcionado. Tendrá un total de cinco sesiones y un cierre para evaluación (de los contenidos y la utilidad del curso, así como de la metodología), con una periodicidad para las sesiones de 3 a 6 días y una intensidad de dedicación de aproximadamente tres horas por sesión para un total de 12 horas.

Preguntas provocadoras: ¿Cuáles han sido los progresos en materia de reformas legales sobre aborto en América Latina en la última década y media y que estrategias nuevas se han ido incorporando en la incidencia feminista)?; ¿Por qué los marcos para la acción no cuestionan la existencia del delito en los códigos penales?, ¿No tenemos argumentos suficientes o nos hemos acostumbrado a pensar las estrategias en los marcos que nos permite el patriarcado?; ¿Qué argumentos podemos utilizar para dirigir a la región a una Causa Justa como lo es la eliminación del delito de aborto de nuestros códigos penales? Y ¿De qué manera esto abonaría a la igualdad y la plena ciudadanía de las mujeres?; ¿Qué están haciendo y cómo las nuevas expresiones feministas en la batalla por el aborto?, ¿Están abandonando las estrategias jurídicas?, ¿Qué tienen de nuevo o de que manera han reinterpretado viejas batallas o estrategias?

Contenidos

Este curso se ha planteado como un diálogo en dos registros. En el primero, espera recoger mediante el diálogo virtual, las voces de las activistas que hoy disputan el derecho al aborto en sus países, y en el segundo, esperar recoger también mediante el diálogo, pero alimentado por lecturas y presentaciones, las estrategias realizadas hasta la fecha y los argumentos disponibles para la lucha por la despenalización total del aborto, incluido el argumento de la biolegitimidad, novedoso en el campo del debate sobre aborto.

Sesión 1. Marzo, 2-4.

Esta sesión busca propiciar una aproximación virtual entre distintas activistas y expresiones del movimiento feminista -presentes o no en el curso- que disputan o lideran en sus países las luchas por el "aborto "legal, seguro, libre y gratuito": quienes son, que quieren, que están haciendo? Objetivo en torno al cual trabajan, con que argumentos y formas organizativas.

Sesión 2. Marzo, 5-10.

Esta sesión se orienta a revisar la movilización feminista y en particular la legal en América Latina durante la última década y media, a fin de conocer y analizar las principales estrategias regionales que han buscado liberalizar las leyes sobre aborto.

Sesión 3. Marzo, 11-15

Las sesiones 3, 4 y 5 se centran en un debate sobre los argumentos disponibles para avanzar en América Latina la "Causa Justa": la despenalización total del aborto. En esta sesión se abordarán, los argumentos que se centran en la crítica al uso del derecho penal, y se incluirán también una serie de definiciones sobre conceptos que utilizan indistintamente en esta lucha: liberalizar, despenalizar, despenalizar total o parcialmente, legalizar, etc.

Sesión 4. Marzo, 16-18

Esta sesión abordará argumentos relativos a la ciudanía plena de las mujeres en relación con la despenalización total del aborto y algunos elementos relativos a la democracia tales como la necesidad del estado laico para las luchas por los derechos humanos de las mujeres.

Sesión 5. Marzo, 19-21.

Esta sesión se centrará en el argumento de la biolegitimidad novedoso en el debate sobre aborto. Este concepto permite, por un lado, vincular esta reivindicación con otras luchas sociales más amplias como la situación de las poblaciones migrantes o el VIH a partir del concepto creado por Fassin, y por el otro, comprender de que manera el menor valor de la vida de las mujeres que rehúsan el destino de la maternidad informa las actuales regulaciones sobre aborto en América Latina.

Cierre. Marzo, 22-23.

Dedicaremos por último dos días a evaluar los contenidos, así como la utilidad y metodología del curso.